

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 6 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preços de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 640

Palma de Mallorca 16 de Mayo de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase a ANTONIO M.<sup>a</sup> ALSTRA y la de Administración a BARTOLOMÉ LEAURES.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Huelga Marítima

Sigue en pie la magna huelga de los obreros del mar. El espíritu de solidaridad ha se manifestado con pujanza incontestable, produciendo por su extensión e intensidad uno de los paros más formidables que se registran en la historia de las reivindicaciones proletarias.

Los motivos del paro, ya los ha publicado la prensa, por lo que son conocidos de todos, aunque nosotros, para mayor claridad insertaremos las conclusiones que, fueron aprobadas, en el mitin celebrado en Barcelona por los huelguistas.

1.<sup>a</sup> Continuar en la actitud adoptada de solidaridad con los bilbaínos hasta conseguir la solución del conflicto, de conformidad con las peticiones formuladas.

2.<sup>a</sup> Suspensión de los Montepíos particulares.

3.<sup>a</sup> Creación de un Montepío Náutico Nacional.

4.<sup>a</sup> Inclusión de los oficiales de los buques de la marina civil en las disposiciones de la ley de Accidentes del trabajo.

5.<sup>a</sup> Derogación de la ley actual referente a los patronos de cabotaje.

6.<sup>a</sup> Reglamentación del trabajo a bordo de los buques.

La base primera se refiere al cumplimiento por los armadores bilbaínos del laudo que en aquella población se dictó y que no han cumplido los indicados patronos.

Piden, pues, los marinos que se cumpla el mentado laudo, conformándose con que un tribunal arbitral falle sobre la recta interpretación de las cláusulas del mismo y, por tanto, que acudirán al trabajo una vez que los indicados navieros estén conformes en aceptar el tribunal arbitral, mientras se estudian y resuelven las otras peticiones.

Como se ve, no puede haber un criterio más abierto por parte de los huelguistas en lo que se refiere a querer terminar el conflicto.

Hicieran honor los navieros bilbaínos a sus firmas y dejaría de perjudicarse a toda la nación, sin que el Gobierno, en un conflicto de tal magnitud, haya adoptado resoluciones enérgicas como las circunstancias demandan contra los infractores del laudo: Como son patronos, para ellos no existe la ley.

Por otra parte, no nos extraña la actitud de los navieros bilbaínos en su torpe intransigencia, puesto que aun está fresca en nuestra memoria el conflicto minero que tuvo también en conmoción a toda España y que se solucionó en definitiva por la intervención del Gobierno prometiendo dar por ley las peticiones formuladas por los mineros.

El acto del Gobierno fué aprobado por tirios y troyanos, era tan evidentemente justo lo pedido por los obreros que hasta los mismos elementos burgueses, exceptuado los interesados, tuvieron que reconocer la justicia de las demandas.

Hoy surge otro conflicto con la burguesía de la misma localidad. La transigencia, la discreción vuelve a estar de parte de los obreros. Aceptan el tribunal arbitral. ¿Qué contestan los navieros? Se mantienen en actitud de fiera intransigencia.

Ahora bien, este conflicto perjudica una porción de intereses que no tienen relación directa con el mismo, y en estas islas aun son más graves los perjuicios que los indicados intereses sufren, así que no es de extrañar que pongan el grito en el cielo y procuren evitar los males que se les irrogan.

Pero esa actitud se ha desviado, y que en vez de ir contra la pasividad del Gobierno se ha manifestado contra la huelga y no ya contra la huelga, sino contra el derecho de huelga según de una manera clara y categórica se consignó en las conclusiones entregadas por «La Unión Industrial» al Gobernador.

Algo más atenuadas han sido las frases vertidas en la sesión del Ayuntamiento contra la huelga, con la sola excepción de la débil manifestación de simpatía del Sr. Pou, y en igual sentido se ha pronunciado la Cámara de Comercio.

Hay que hacer constar que tal manera de proceder no es equitativa. Las otras compañías navieras han cumplido los compromisos contraídos con el personal a sus órdenes y justo es que igual hagan los bilbaínos.

Pero en el pecado llevan la penitencia. Las conclusiones de «La Unión Industrial» han tenido la virtud, tan reaccionarias son, de provocar la animosidad entre los mismos comerciantes e industriales que la referida entidad parece representar, he aquí, pues, el motivo de las protestas publicadas en la prensa suscritas por comerciantes e industriales.

En cuanto a nosotros, no hay que decir que cerramos enérgicamente contra el desgraciado engendro de «La Unión Industrial», puesto que afecta a la única arma de que la clase obrera dispone para sus reivindicaciones y que no consentiremos, de ninguna manera que se nos nieme en lo más mínimo el derecho indiscutible a la huelga, sin atenuaciones de ninguna clase.

Así que la solución no está en protestar contra la huelga, en un ridículo cierre de dos horas. La única manera de solucionar el conflicto está en atender a los marinos. Que abandonen los armadores bilbaínos su soberbia y torpe intransigencia; así como el gobierno

solucione por su parte las demás peticiones formuladas.

Contribuyan los que quieren solucionar la huelga a hacer opinión, con lo que se obligará al Gobierno, a proceder con más actividad e imponer la fórmula que tan justamente piden los obreros del mar. Proceder de otra manera no será más que alargar el conflicto, prolongando, por consiguiente, los perjuicios que el mismo trae aparejados.

## COMUNICADO

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR. Muy señor mío: Le agradeceré publicar en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas.

Por iniciativa del presidente de «La Unión Industrial», Sr. Casasnovas, acordó dicha entidad protestar por medio de un cierre general de tiendas, contra la huelga que sostiene el personal de la «Isleña Marítima», y como el que suscribe, entiende de muy distinta manera el apreciar la cuestión, a como la aprecia el maurista Sr. Casasnovas, es por lo cual debo hacer constar las siguientes manifestaciones:

1.<sup>a</sup> Los capitanes, oficiales y demás personal de la «Isleña», practican un legal derecho, al declararse en huelga, para así, lograr sus justas y equitativas mejoras de subsistencia.

2.<sup>a</sup> La protesta, en todo caso, debería haberse hecho contra el Gobierno, por haber tenido las islas desatendidas durante 5 días y haber engañado las autoridades al pueblo, diciéndole que el viernes llegaría el «Marqués de la Victoria» y no haber llegado hasta el martes día 12.

3.<sup>a</sup> De no tener seguramente el señor Casasnovas y demás compañeros «mártires» lo que llevan sobre los hombros lleno de serrín, no hubieran tocado el violón protestando de lo que debían, a viceversa.

4.<sup>a</sup> Acordó también la entidad de desequilibrados, más arriba mencionada, exteriorizar por medio de oficio, el agradecimiento al señor Gobernador por sus desvelos y el incansable afán con que trabajó para el término de la huelga... ¡Guasones!

5.<sup>a</sup> Tantas cosas se podrían decir ligadas con la cuestión motivo de esas líneas, que todas las columnas de su periódico no son suficientes, pero que vamos, tampoco hace al caso, pues que son del dominio público y tanto en cafés tertulias y corrillos se comentan y que de muy sabrosa manera.

Nada más por hoy y gracias por la publicación.

MIGUEL ROSSELLÓ  
Comerciante

Palma, 14-5-914.

## LA ETERNA VICTIMA

Muy de mañana veréis desfilar por los caminos y carreteras que conducen a los suburbios, ha columnas inmensas de obreras, las eternas víctimas de la evolución capitalista, que silenciosas y abatidas van a movilizar, a dar impulso

con su sudor a monstruos con músculos de acero que ruidosos, van produciendo el bienestar a muchísimos agraciados de este régimen.

Entre ellas veréis a madres de familia, que deja sus pequeños abandonados, intranquilas de encontrarlos en mal estado, por faltarles el cariño maternal. A otras más jóvenes que sin conocimiento práctico del problema social, se creen que están obligadas por obra divina a recorrer los 5 kilómetros de camino, trabajar 11 horas, comer mal y pasar por todas las desdichas que el físico de la mujer obliga, imposibilitándolas, a veces, la asistencia al trabajo, en cambio, aquella mujer sufre resignada los rigores criminales de esta sociedad burguesa. Observaréis también a muchísimas niñas, mujeres de corta edad que, estas sí, van risueñas y alegres, sin ver el precipicio que se abre delante de ellas, dispuesto a tragárselas como el lobo hace con el cordero; sin instrucción, sin desarrollo físico ni intelectual, anémicas, con huellas de hambre, van también a depositar su sangre... al «santo» altar del capitalismo, que donación las recoge preocupándole muy poco si la ganancia es dada por una madre de familia o por una menor de edad: la cuestión es oro, mucho oro, y las víctimas... que importa, si sobra gente para reemplazarlas.

B. Galmés Simonet

## Proposición interesante

Nuestros compañeros de Luchmayor en nuestro colega *Verdad*, órgano de aquella Agrupación, nos proponen la fusión del indicado mensual, con EL OBRERO BALEAR, y así quedaría transformado este último, en un semanal de 6 páginas, con una página destinada exclusivamente a los compañeros de Luchmayor que se encargarían de redactarla para la difusión de nuestras ideas en la indicada población.

En lo que respecta a esta Redacción, no hay que decir que la idea ha sido bien acogida y que, por tanto, se darán todas las facilidades que sean del caso a aquellos compañeros, para verla realizada.

En lo que se refiere al Comité Provincial, podemos afirmar que también patrocinamos la idea, puesto que redundaría en beneficio de todos, concentrando los esfuerzos, será posible, por de pronto, asegurar la vida al órgano regional y, más tarde, hacer que lleve vida próspera y lozana.

Ahora a quien corresponde hablar es a las demás colectividades que forman parte de la Federación, por si les parece acertada la proposición, en la inteligencia, que en el caso de no manifestar nada en contra pasaremos a efectuar los trabajos preliminares para llevar a cabo la ya indicada proposición, previa la consulta correspondiente.

También llamamos la atención de nuestros compañeros, en general, por si tienen a bien exponer opiniones que puedan dar luz sobre el caso, a fin de que, siendo obra de todos, tenga el mayor éxito posible.

# EL 1.º DE MAYO

## EN LLUCHMAYOR

### PROLOGO DE LA FIESTA

Al atardecer de la víspera de la fiesta del trabajo, la fachada del Centro Obrero, como en años predecesores, aparecía sencillamente engalanada. A lo largo de la misma y en un rótulo escrito con letras de molde se leía: Centro Obrero. ¡Viva el 1.º de Mayo! A su centro y algo más arriba se destacaba el busto de nuestro maestro Carlos Marx y a su diestra había fijado un letrero que contenía este sabio dilema: ¡Proletarios de todos los países, uníos!

Poco antes de las 9 de la noche, el café de las sociedades obreras ofrecía un aspecto maravilloso. Era de ver como un respetable número de esbeltas y lindas muchachas, hijas de las estrecheces y del precario vivir, tomaban su respectivo café bulliciosas y alegres (alegría propia de la juventud), y teñidas de rojo jazmín sus mejillas, a la vera de sus respectivos padres o enamorados compañeros del mañana, a la vez que la banda de música «La Emancipación», alegraba nuestro espíritu con escogidas piezas de su repertorio.

### 1.º DE MAYO

A las 6 de la mañana, la misma banda recorrió las principales calles de la población tocando bonita y alegre diana, llamando a filas al ejército proletario.

La manifestación matinal estuvo concurrendísima, reinando en ella el mayor orden y compostura que era de desear. A su regreso hasta el punto de partida, o sea al Centro Obrero, y penetrar en dicho local los estandartes de las respectivas entidades, fueron aclamadas por el numeroso público, en dicho local aglomerado, con vivas al 1.º de Mayo, a la solidaridad humana y a la unión de todos los trabajadores.

El entusiasmo reinante en este momento era de todo punto indescriptible.

Pero si bien la manifestación matinal adquirió una trascendencia mayor que en años predecesores en número y orden, la verificada por la tarde no se quedó atrás. Pues en ésta según un cálculo aproximado (temo quedarme corto), concurren más de 1.500 manifestantes; entre ellos, es de justicia hacer notar el número de mujeres, que no bajarían de 400.

Una vez haber recorrido los manifestantes el itinerario prefijado se reconcentraron en el teatro Mataró, donde había de tener lugar el anunciado mitin.

Lleno de bote en bote el amplio local por trabajadores de ambos sexos animados por el espíritu y de confraternidad solidaridad humana, nuestro compañero Tomás Miguel que presidió, declaró abierta la reunión en medio de la más expectante animación.

Este compañero luego de exponer brevemente el objeto y alcance del mitin, anunció que varios muchachos discípulos de la escuela obrera, darían lectura a unos fragmentos entresacados de ajenas y literarias obras. Y, en efecto, cinco o seis niños de corta edad se levantaron uno tras otro, y en alta voz cumplieron como era de desear el cometido que se les había encomendado, premiando el público su labor con delirantes salvas de aplausos.

A continuación usaron de la palabra los compañeros José Monserrat y Juan Monserrat, cuyos dos hermosos y bien documentados discursos llenos de doctrina,

merecieron por parte del público ruidosas ovaciones.

Al final fueron aprobadas por aclamación unas conclusiones para elevar a los poderes públicos, pidiendo la inmediata terminación de la guerra que España sostiene en Africa, la abolición de la pena de muerte, y la derogación de la antijurídica ley de Jurisdicciones. Asimismo fueron aprobadas otras conclusiones para entregar a la Alcaldía solicitando del Ayuntamiento la apertura de unas obras públicas, en el sentido de dar ocupación a los obreros parados.

Con una función teatral por la noche en el teatro Mataró, se puso fin a esta gloriosa jornada. — *El Corresponsal.*

## EN CAPDEPERA Y ARTÁ

El Centro Obrero de Capdepera, sito en la calle de la Cruz, 8, una de las principales de la población, ofrecía un bonito aspecto por lo adornado, estando plantados dos pinos a su entrada que contribuían a adornar la fachada.

En el interior, pendiendo de las paredes, se veían los retratos de los más eminentes socialistas: de Marx, Engels, Iglesias, García Quejido; y las herramientas de una porción de oficios que representaban el trabajo, así había los instrumentos más comunmente usados en albañilería, cantería, barbería, etc., todo realzado y embellecido con muchas flores combinadas con ramas de mirto. La columna que hay en el centro del salón estaba cubierta de rosas, claveles, mirto y lirios; semejando un gran ramo de flores. De su parte superior, coronada por mirto, pendían sendas cuerdas trenzadas con ramas de este arbusto y adornadas con profusión de flores que iban a parar a los extremos y costados del salón, en el que el verde del mirto matizado con los diversos colores de las flores, ofrecían un bello y agradable conjunto, que denotaba el gusto y cariño con que las compañeras habían trabajado para adornar el Centro.

La víspera del 1.º de Mayo, a las 9 de la noche, partió del Centro, una galera adornada y ocupada por niños representando una alegoría al trabajo y recorrió las principales calles de la población. La galera se paraba de trecho en trecho y el coro de la Agrupación Socialista Femenina, acompañado por una banda de guitarras y bandurrias, cantaba diversos himnos, que eran aplaudidos ruidosamente por la muchedumbre que seguía el carro. Terminó el recorrido delante del Centro cantando «La Internacional».

El 1.º de Mayo, a las 5 y media de la mañana, fueron reuniéndose unos 14 carros, que ocupados por los compañeros y compañeras de «El Renacimiento Obrero», Agrupación Femenina y Juventud Socialistas y simpatizantes con las rojas enseñas de la primera y última de las entidades, emprendieron, a las 6, la marcha hacia el vecino pueblo de Artá.

Los 7 kilómetros, que separan a los dos pueblos, fueron recorridos por la alegre caravana entre cantos y la agradable vista de los magníficos panoramas que se presentaban a la vista de los manifestantes, algo deslucidos, sin embargo, por la pertinaz sequía que se deja sentir en toda la región.

A las 7 llegamos a las inmediaciones de Artá en que hicimos alto, bajando de los carruajes y pasando las banderas delante.

Presentóse a recibirnos una Comisión de la Federación Obrera, con la enseña proletaria a su frente.

Después de una corta espera, avanzamos y a la entrada del pueblo la música del mismo nos recibió, tocando bonitas piezas recorriendo las principales calles de la población, haciendo pequeños descansos en que el Coro de la Agrupación Femenina Socialista de Capdepera, acompañado de una banda de guitarras y bandurrias del mismo pueblo, entonaba himnos al trabajo. La manifestación fué un éxito. Se llegó a congregarse una gran muchedumbre que nos siguió hasta la Federación, apesar de la gente reaccionaria del pueblo haber hecho venir un jesuita de talla para perorar en la iglesia.

Una vez en el local social que también estaba adornado con gusto y ante numeroso público, en que había muchas compañeras, se colocó una mesa en el portal al objeto de que sirviendo de tribuna a los oradores, pudiera oírles el público que estaba en la calle.

Serían las 10 cuando empezó el acto. El compañero Pedro Sancho, de la localidad, empezó a hablar con un viva al 1.º de Mayo, que fué contestado con entusiasmo, agradeciendo la venida de los compañeros y compañeras del inmediato pueblo de Capdepera a fraternizar con sus compañeros de Artá, en tan hermoso día, indicando que a las dos de la tarde llegarían los de Artá a Capdepera al objeto de fraternizar y asistir al mitin que los compañeros del indicado pueblo celebrarían en el Teatro Lírico y allí sería más extenso. Terminó como había empezado, gritando ¡viva el 1.º de Mayo! que fué de nuevo contestado con entusiasmo.

Acto seguido hizo uso de la palabra el compañero A. M. Alsina, de la Agrupación de Palma, que en representación que le habían conferido las colectividades de Capdepera, saludó a las sociedades hermanas de Artá, congratulándose de la importancia de la manifestación y del acto que estaban celebrando, signo indudable de que el obrero agrícola va dándose cuenta de donde tiene sus intereses y se une con entusiasmo al movimiento de emancipación iniciado por el proletariado industrial.

Razonó las conclusiones que todo el proletariado español presentaba en dicho día a los poderes públicos, recalando la gran importancia que para toda la nación tiene la que se refiere a la petición de la inmediata terminación de la guerra. También manifestó la enorme injusticia que envolvía el dictamen del Consejo de Estado, que no podía consentirse de ninguna manera que prevaleciera, puesto que sería el modo de que la guerra se hiciera interminable.

Terminó ensalzando el ideal de paz y fraternidad que simboliza el 1.º de Mayo, en que todos los proletarios del mundo se unen en la común aspiración de su liberación. La concurrencia mostró su aprobación con las ideas vertidas, aplaudiendo al orador.

El compañero Sancho recomendó de nuevo la asistencia a la manifestación que por la tarde tenía que organizarse para ir a Capdepera, dándose por terminado el acto con la aprobación de las conclusiones.

Los excursionistas capdeperenses nos pusimos otra vez en marcha hacia el pueblo, siendo despedidos con expresivas muestras de cariño y simpatía de los artanenses. Recorrió el camino como anteriormente en medio de la mayor fraternidad y depositando de nuevo las banderas en el local social marchó cada cual a reparar las fuerzas.

A las 2 y media se fué a esperar a los compañeros de Artá que ocupaban más de veinte carruajes.

A la entrada del pueblo se les obsequió con ramos de flores recitando algunas niñas poesías ensalzando el trabajo que

fueron muy celebradas. Acto seguido se recorrió las principales calles de la población con la música de Artá, que tocó bonitas piezas, hasta que se fué al Teatro Lírico en que empezó el acto.

El local estaba completamente atestado de hombres y mujeres.

Presidió el acto el compañero Mateo Grau que después de indicar la finalidad del mismo, bajo la dirección de la compañera Magdalena Coll, varios niños y niñas, hijos de nuestros compañeros recitaron bonitas poesías y varios diálogos en que se demostraba la trascendencia del 1.º de Mayo, lo hermoso y elevado que son los fines que persigue el Socialismo, dignificando al trabajo y la clase obrera.

Fueron momentos de intensa emoción los que nos proporcionaron los niños, y niñas al oír sus voces dulces, suaves y atipladas: ya gritar viva el 1.º de Mayo, la fustigar las injusticias sociales, así como criticar acerbamente el fanatismo religioso. Momentos como aquellos no se olvidan y nos hacen tomar nuevos alicios para la noble lucha de nuestra emancipación.

Una vez terminado el acto de los niños, que fueron ruidosamente aplaudidos por el público, hicieron uso de la palabra el compañero Pedro Sancho, de Artá, y A. M. Alsina.

Demostraron los oradores las ventajas que reporta la asociación y la injusticia del régimen actual. Criticaron, también, duramente la guerra y el dictamen del Consejo de Estado.

El compañero Alsina razonó las conclusiones, por último, en las que los obreros de Mallorca incluían la abolición de la pena de muerte, por haberse dado el caso bochornoso de ser sentenciados a muerte Portell y «El Poblés», habiendo manifestado el jurado que lo condenó que se había equivocado y sin que la campaña efectuada en favor de la revisión del proceso hubiera sido atendida, como era de esperar, dada la justicia de la misma, por el Tribunal Supremo que aprobó la sentencia recaída.

Preguntado por el compañero presidente si se aprobaban las conclusiones un sí unánime fué dado por la concurrencia, terminando así el acto.

Organizó otra vez la manifestación los compañeros de Artá, siendo despedidos por los de Capdepera, con muestras de efusiva cordialidad y coreando varios vivas al 1.º de Mayo, dados por una compañera de Artá.

Por la noche, en el Centro Obrero de Capdepera, el coro cantó varios himnos y el compañero A. M. Alsina disertó sobre la conveniencia de que el proletariado utilice el arma política, la asociación de resistencia al capital y la cooperativa para su emancipación.

Siendo aplaudido y escuchado con agrado por la numerosa concurrencia.

Finalizando el acto cantando «La Internacional». — *El Corresponsal.*

## EN MARRATXI

Como en años anteriores se ha celebrado la fiesta del trabajo siendo pocos los trabajadores que no oígaron.

Por la noche se celebró un mitin en el Centro Obrero, el que se vió muy concurrido.

Dirigió la palabra a la concurrencia nuestro compañero Juan Mas, que fué aplaudido.

La pertinaz sequía que azota a toda la región, contribuyó poderosamente a que el 1.º de Mayo no tuviera el esplendor que hubiera tenido en caso contrario, pero aun a pesar de la crisis de trabajo que la sequía produce, el paro del 1.º de Mayo en esta población fué importante. — *El Corresponsal.*

## ALGUNAS MUESTRAS MAS

Desde luego que entre nuestros contradictores los hay que intentan refutar nuestros asertos valiéndose de la ironía. No podían faltar, como no faltan otras veces y en otras especies de propagandas. Es un arma en extremo agresiva, que bien empleada y con gusto manejada destroza muchísimo más que los más acerbos y duros ataques hechos con toda la seriedad posible. Recordemos que fué Voltaire el que, con sus burlas, a cual más sangrienta, más contribuyó a que el pueblo francés reivindicase su honra.

Ahora que la ironía es ridícula y de efectos totalmente distintos a los expuestos, cuando, sobre manejarla de una manera deploramente sistemática, es manejada sin ton ni son y sin pizca de gracia y también con exageración, que en tal caso se trueque en una de las muestras más evidentes e inconfundibles, no diré, por no parecer demasiado radical y duro, de la impotencia del manejante, pero sí de la poca, muy poquísima dosis de razón que le asiste y de la mucha que nos asiste a nosotros. Por ejemplo, cuando se estima dejarnos anonadados mediante el decir que las pretendidas amenazas de los burgueses organizados, mejor diré, de la Confederación Nacional Patronal nos atemorizan, hasta el punto de repetir una y mil veces el caso aquél del noctámbulo miedoso, que para preservarse de los ataques de los «apaches» se arma de un revólver que le falta tiempo para entregarlo, sumiso y con un miedo sumamente crecido, al atracador no bien éste le sale al paso.

No, no somos el noctámbulo miedoso. Si alguna autoridad tuvieran mis consejos para los aludidos, no regatearía tiempo ni espacio en aconsejarles por su mismo bien e incluso para evitarles el ponerse en ridículo a los ojos de los todavía no interesados en el problema, pero que están en camino de estarlo muy pronto, quizás más pronto de lo que suponemos, cosa que, por supuesto, favorable o no a nosotros, tiene que alegrarnos, que abandonen al momento y radicalmente el camino que siguen. Y me conviene hacer constar, sin hacer caso de lo dicho ya más arriba, que no ciertamente por que-

brantarnos ni mucho menos. En tanto las réplicas, irónicas o no, sean de ley, me guardaré como de quemarme de dar tales consejos. En caso tal, sólo cabe el empleo de argumentos persuasivos que contra lo que con asombro de mi parte me ha expuesto un compañero, es lo que hacemos.

A risa nos tomamos los desplantes de la Confederación Nacional Patronal. Sería preciso para hacer cosa distinta, que ignorásemos lo que es el obrero y el patrono. Ciertamente desgraciadamente que es mucho, casi, digo no, sin casi, asombroso lo que ignoramos. Mas no tanto que no estemos convencidos, plenamente convencidos, de que hagan lo que hagan los burgueses, toda la clase capitalista y sus numerosos servidores y lacayos, el triunfo final de la causa obrera, de la emancipación integral del proletariado es fatal e inevitable. Es más; lo estamos asimismo de convencidos de que, aun que nadie, en absoluto nadie, ni los mismos trabajadores, se interesasen por su liberación, ésta llegaría. Podría tardar más, pero en último término llegaría. ¡Vaya si llegaría! ¡Cómo llegaría! Por algo somos marxistas.

Volvamos al tema.

Pero si cierto e innegable es que a risa, y más que a risa, a compasión nos mueven lo que podríamos decir los «ki-ki-ri-quis» de la Confederación Nacional Patronal, no lo es menos que algo de los mismos sí que nos atemoriza. Rectifico, pues que los tenemos que son capaces, de no hacerlo, de recoger la frase, y después de bien condimentada a su modo, levantarla como muestra del poco caso que deben prestarnos los obreros. ¡Y eso que muy bien pudiera resultar que, después de un análisis con todos los pelos hecho, tengásemos que convenir en que de frase no hay otra de más apropiada en la rica habla española! Algo sí que nos interesa, nos afecta, nos mueve, incita y alienta a sostener con los mejores bríos nuestra campaña. Algo que si no ha de impedir, ni siquiera en sueños, el alcanzamiento de la meta a que vamos en camino, es de toda seguridad que, de no poner remedio, lo retardaría notablemente, luego de que prestamente es asimismo de toda seguridad que sería causa de que nos fuesen miserablemente arre-

batadas las escasas mejoras que a fuerza de sacrificios hemos podido conseguir.

A la parte de manifiesto que llevo en estas mismas columnas reproducidas, añábase las conclusiones que siguen, contenidas en una exposición que la tan mentada Confederación Nacional Patronal entregó al Gobierno con motivo de una asamblea tenida pocos días después de la solución del lock-out de carpinteros de Madrid, y a la que asistieron representaciones directas de Barcelona, Zaragoza, Sevilla, Valladolid, Palma de Mallorca, Gijón, Salamanca, Orense, Pontevedra y Avila, estando representadas las demás secciones. El principal propósito de la asamblea fué el de adoptar resoluciones sobre el lock-out citado. He aquí las conclusiones.

«1.ª La Confederación patronal protesta enérgicamente de la pasividad de las autoridades ante los conflictos sociales y de los atropellos de que por dicha causa son objeto los intereses y las personas de los patronos y la libertad de los verdaderos trabajadores, y exige del Gobierno las garantías necesarias contra tal abuso.

«2.ª La Confederación patronal solicita del Gobierno que por el excelentísimo señor fiscal del Tribunal Supremo se excite el celo de los funcionarios del ministerio fiscal y por el excelentísimo señor ministro de la Gobernación se llame la atención de los gobernadores para que tenga virtualidad real los artículos 12, 13, 14, 15, 16 y 17 de la ley de Asociaciones, aplicándolos con rigor en los casos en que la comisión de delitos contra la libertad del trabajo y de las personas esté tan patente como en los que hemos citado.

«3.ª Que las autoridades garanticen la libertad del trabajo y la seguridad del taller y no amparen aquellas pretensiones de las colectividades obreras que redundan en desdoro de la propia autoridad, escarnio de la ley y menosprecio de intereses tan sagrados como lícitos.

«4.ª Protesta asimismo la Confederación, contra la organización del Instituto de Reformas Sociales, cuya intervención repudia desde luego, por no poderlo considerar como salvaguardia de sus derechos mientras no se modifique radicalmente su funcionamiento.

«5.ª Solicita por último, que el Gobierno preste su atención a los problemas económico-sociales, oyendo para resolverlos a las Federaciones patronales, sin olvidar la intervención de la organización patronal en proyectos como el de la creación del anunciado ministerio del Trabajo».

Esto por lo que se refiere a las conclusiones. Veamos ahora un párrafo del texto de la exposición:

«Dispuestos estamos a la propia y legítima defensa, y sabríamos, sin apetercerlo, demostrar que nuestra voluntad es libre para deshacer con un solo gesto el retablo del sindicalismo obrero. Por patriotismo y por amor al orden y a la legalidad en que siempre vivimos, ojalá no llegue el día de demostrar cuan poco pueden las mercedes y las concesiones a nuestra costa arrancadas, porque ese día quedaría resuelto de una vez para nosotros el problema con la paralización total y general de la industria española.»

Dispuesto estoy a hacer todas las concesiones imaginables. A conceder que todo, todo lo reproducido no son más que amenazas ridículas, propias de un cerebro más loco que cuerdo, que ya es mucho conceder... ¿Pero entre líneas no resta nada? A mí me parece que sí, y no poco. Y lo que entre líneas resta, es lo que nos interesa, nos afecta, nos mueve, incita y alienta a sostener con los mejores bríos nuestra campaña. Las ridículas amenazas, al hacernos reír nos hacen compadecer a los infelices autores de las mismas.

E. MONTFERRER NOÉ

## ROGATIVAS EN LLUCHMAYOR

Con gran éxito se celebró en este pueblo, el último domingo de abril, una gran manifestación que tenía por objeto pedir al poderoso regase nuestros campos y apagase la sed a sus hijos.

Nosotros los socialistas, guiándonos por los dictados de la ciencia, sabemos que la Naturaleza se rige por leyes físicas inmutables, así que es inútil, completamente inútil que, con lágrimas en los ojos, tratemos de hacer cambiar el curso al tiempo.

## SEGUNDA SESION

En Lluchmayor a 26 de abril de 1914, se han reunido los delegados que concurren al III Congreso Socialista Balear.

Antonio M. Alsina, abre la reunión a las 10 de la mañana, actuando de secretarios Bernardo Galmés y Juan Monserrat. Este último da lectura al acta de la sesión preparatoria, siendo aprobada por unanimidad.

Acto seguido se pasa a la constitución de la mesa y ocupa la presidencia Lorenzo Bisbal y de secretarios actúan José Monserrat y Bernardo Galmés.

El presidente dirige un saludo a los congresistas expresando vivos deseos de que predomine el mismo acierto que en la sesión preparatoria. Se entra en el orden del día.

Sin discusión es aprobado el tercer punto, referente a la conducta a seguida por el Comité provincial.

Se pone a discusión la proposición 7.ª de la Agrupación de Palma que dice así:

«En las Cooperativas ya sean de producción o consumo, si son propiedad del Partido, no se empleará ningún obrero que no sea asociado y en el caso de presentarse dos concursantes aso-

## III CONGRESO SOCIALISTA BALEAR

Convocado por el Comité Provincial el III Congreso Socialista Balear, que según el artículo 21 de sus estatutos viene obligado anualmente a celebrar, tuvo lugar en Lluchmayor los días 25 y 26 de abril del corriente año.

### SESION PREPARATORIA

A las nueve de la noche del día 25, abre la sesión el compañero Juan Monserrat de Lluchmayor, quien después de saludar a los congresistas, expone brevemente el objeto de la reunión e invita a los delegados a que hagan la correspondiente presentación de credenciales, como así se hace, siendo todas aprobadas sin discusión, quedando, por tanto, admitidos como legales representantes a este Congreso:

Lorenzo Bisbal y Antonio M. Alsina, por el Comité Provincial; Jaime Llabrés, por la Agrupación de Palma; Bernardo

Galmés, por la Juventud de Palma; Juan Monserrat y José Monserrat, por la Juventud y Grupo Femenino Socialistas de Lluchmayor; Antonio Cardell y Antonio Garcías, por la Agrupación del mismo pueblo; Andrés Frau, por la Agrupación de Manacor; Rafael Frau, por la Juventud del mismo pueblo; Miguel Ferrer por la Juventud y Grupo Femenino de Capdepera; Juan Mas, por la Agrupación de Marratxí.

Procedióse seguidamente a la elección de la mesa para la sesión preparatoria, siendo propuestos y por unanimidad elegidos los siguientes compañeros: para presidente Antonio M. Alsina y para secretarios, Juan Monserrat y Bernardo Galmés.

Pasa en seguida a ocupar la presidencia el compañero Alsina, quien después de saludar a los delegados y abogar por el resurgimiento del Socialismo en Mallorca, expone la conveniencia de elegir la mesa para la sesión siguiente, estando conformes los delegados asistentes, siendo elegidos para presidente Lorenzo Bisbal y para secretarios, Bernardo Galmés y José Monserrat.

A instancias de la presidencia el secretario Galmés da lectura al orden del

día que ha de discutirse en el Congreso que después una comisión, se reuna para agrupar los distintos puntos más relacionados entre sí para mayor facilidad en la discusión. Se suspende la sesión por algunos minutos para que Juan Monserrat y Antonio M. Alsina, se encarguen, como comisión que ha sido elegida al efecto, para hacer la consabida agrupación.

Quedan englobados para su discusión en el Primer grupo: la 1.ª, 2.ª, 6.ª y 7.ª proposiciones. En el Segundo grupo: 3.ª, 4.ª y 8.ª y En el Tercero: modificaciones y adiciones al reglamento.

A propuesta de la presidencia son nombradas tres comisiones: la 1.ª, compuesta de Alsina, Garcías y Mas, para que dictamine sobre el primer grupo; la 2.ª, compuesta de Juan Monserrat y Galmés, para que dictaminen sobre el segundo grupo; la 3.ª, formada por Bisbal, Cardell y Monserrat, para que lo hagan respecto al tercer grupo.

Después de señalar las 9 de la mañana del siguiente día para la reunión de la primera Comisión, para seguidamente dar principio a las tareas congresales, el presidente da por terminada la sesión.

De todo lo cual yo el secretario certifico.—Juan Monserrat.

Lo que sí creemos útil y verdaderamente necesario, es que se construyan pantanos, que se trabaje para la recogida del agua a su debido tiempo. Que en vez de gastarse tantos millones en guerras de conquista, derrochar tanto dinero en clero, que se emplee educando, instruyendo, canalizando ríos, construyendo vías férreas, carreteras y otras muchas cosas que contribuyen al engrandecimiento de los pueblos.

Dejemos, pues, a los clericales que pasen el tiempo rezando oraciones, cantando padrenuestros mientras nosotros cultivemos nuestra inteligencia y apoyándonos mutuamente procuremos mejorar nuestras condiciones económicas. ¡Adelante, y no empleemos el tiempo en cosas inútiles!

A. G.

## Obra interesante

**Villavieja**, novela editada por J. Ratés y cuyo autor es nuestro compañero M. Ciges Aparicio.

Podemos alegrarnos los socialistas de tener a Ciges Aparicio entre nosotros. Su última obra es un triunfo para él. Sus capítulos están llenos de escenas animosas, de cuadros en que hace resaltar la vida de los pueblos, cuidando su autor de dar tal variedad a su novela, que la hace aun más agradable al lector.

¿De qué trata?, pues trata de asuntos importantes. Trata del caciquismo, de la vida de los pueblos, de la política y de otros asuntos, de palpitante interés y de resolver dichos problemas, regeneraríamos a nuestra España.

¿Dónde se desarrollan las escenas de la novela de nuestro camarada Ciges Aparicio? El autor nos dice en Villavieja, pero quien lee su libro, en seguida comprende que su acción se desarrolla, no solo en Villavieja, sino en todos los pueblos de España.

Figuraos un gran cacique que a más

de ser amo y dueño en todo el pueblo de vidas, de haciendas, en una palabra de todo cuanto él cree que le es provechoso y aún que no lo sea, con tal de quitar lo poco que uno tiene. ¿Pasa sólo en Villavieja esto? Creo que en todos los pueblos sucede lo mismo.

En su libro nos pinta a varios señoritos, pendencieros y borrachos, que no sirven para nada, sino solo para deshonra del pueblo; a un exgobernador que para subir a una montaña, rebentó sus caballos; a unos pobres mendigos, que la miseria hizo decrecer algunos centímetros de estatura. Nos pinta también en su novela a unos trabajadores que después de trabajar de sol a sol, se alimentaban con una sardina y un pedazo de pan, de unas elecciones, en que salieron a gusto del cacique, ¿es sólo en Villavieja, que pasa todo esto? No, todos estamos cansados de ver todo esto, porque todo nos es muy conocido. Todos los españoles sabemos la enfermedad que padece España y por lo tanto al leer el libro de Ciges Aparicio, comprendemos su importancia.

Es un libro que claramente nos pinta el estado de España. Además vemos en él, el modo de pensar de unos y de otros, y los cuales reconocen el mal, pero se cruzan de brazos ante él y dejan que siga adelante, encogiendo de hombros.

Así es la hermosa novela de Ciges Aparicio, el culto literato, que merece ser leída, porque además de estar bien escrita, está llena de verdad.

Puede estar muy contento su autor de haber triunfado una vez más y podemos estar satisfechos de contar entre nosotros a tan buen literato. Reciba, pues, nuestro camarada, nuestra enhorabuena.

*Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores*

## TRIUNFO

Ha sido grande el obtenido por los camaradas franceses. UN MILLÓN CUATROCIENTOS MIL votos han obtenido en las elecciones legislativas. Cerca de TRESCIENTOS MIL votos más que en los anteriores. Tendrán 102 diputados, ganando respecto a los que tenían en la anterior cámara 35 puestos.

Decididamente vamos a pasos agigantados a la transformación de ese sangriento régimen capitalista.

Los triunfos obtenidos en Alemania, Italia y Bulgaria se completan con los de Francia.

La victoria de los compañeros franceses es un triunfo de la Internacional, así que lo consignamos con júbilo en nuestras columnas.

### Aviso importante

*Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible a fin de no entorpecer la marcha administrativa.*

## Casa del Pueblo

### Escuela racionalista del Centro Obrero de Palma

Este centro de enseñanza está a la altura de los mejores de esta capital.

Gracias a la inteligencia y laboriosidad de su distinguido profesor D. Jaime Riera Albertí, ha sufrido algunas mejoras, que redundan en beneficio de los alumnos.

Recomendamos a todos los compañeros que quieran ver instruidos y educados a sus pequeños, libres de los prejuicios religiosos que tanto dañan a las tiernas inteligencias, deformando su espíritu las manden a la escuela del Centro Obrero.

Horas de clase: de 8 a 11 mañana, de 2 a 5 tarde, de 7 a 8 noche y de 8 a 9 noche.

## De la Región

### De Lluchmayor

Fundándose en la sequía que nos está atormentando, quiso el patrono de una fábrica de tejidos que tiene ocupadas unas 70 obreras, rebajarles el jornal en un 20 0/0, sin que sus clientes le hayan hecho alteración alguna en los precios, según manifestaciones suyas.

No quedaron conformes las obreras con la rebaja que les hacía su patrono y menos fundándose con la actual sequía que no guarda relación alguna con la industria; así que formaron corros las compañeras, cambiaron impresiones y después llamaron al patrono diciéndole que si no les pagaba como antes no tenía que contar con ellas el día siguiente para el trabajo. Ante tal alternativa no tuvo más remedio que ceder a la justa petición de sus operarias.

Pero el patrono no se da por satisfecho y vuelve a insistir, intentando rebajar la mitad o sea el 10 0/0. No sabemos que actitud adoptarán las obreras; pero nosotros les aconsejamos que no cedan a las injustas pretensiones del patrono, sabiendo que es un verdadero atropello.

No consintáis, compañeras, la rebaja, adoptad la misma actitud que al principio y conseguiréis lo apetecido.—*El Corresponsal.*

### De Manacor

La víspera del 1.º de Mayo, la Juventud Socialista de esta localidad celebró un mitin en el Centro Obrero, Amistad, 6, con el objeto de inaugurar la bandera.

El local estaba de bote en bote, aplaudiéndose con entusiasmo a los oradores.

Los compañeros que dirigieron la palabra a la concurrencia fueron los siguientes: Frau, Blanqué, Ramis, Ferrer y Soler.

El acto fue un éxito para la Juventud.—*El Corresponsal.*

### Gran velada

Mañana se celebrará una con un bonito repertorio.

Será a beneficio del «Grupo Artístico». Esperamos que será muy concurrida.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

# La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

**Periódicos y Revistas • Carteles y Programas**

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

## EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un trimestre, 1 peseta.

—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

**Número suelto, cinco céntimos**

## PAPEL DE FUMAR

**Primero de mayo.** Calidad superior Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA :: Obrero de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.